

84 Place des Halles - Le Grimaldi - 53100 MAYENNE - Tél. : 02 43 08 98 29 -  
courriel : utlmayenne@orange.fr – www.utl-mayenne.org

« L'expérience des irrptions de l'imprévu dans l'histoire n'a guère pénétré les consciences. Or, l'arrivée d'un imprévisible était prévisible, mais pas sa nature. D'où ma maxime permanente : "Attends-toi à l'inattendu". Edgar Morin, sociologue et philosophe. Cette pensée peut être nôtre et le tempérament mayennais marqué par des siècles de ruralité s'y retrouve. Merci à vous adhérents qui, sans affolement, attendez la rentrée sereinement. Merci à nos conférenciers et formateurs qui ont accepté spontanément de reporter leurs interventions ou les ont annulées avec comme seul regret celui de ne pas vous rencontrer.

Merci aux administrateurs et aux membres des commissions qui ont continué les rencontres de travail et la préparation de la saison prochaine. Merci à vous tous et à nos partenaires du Bien Vieillir, de la sollicitude exprimée qui peut se résumer par ces mots ou ces lignes souvent partagés : « Prenez bien soin de vous et de vos proches ». Maintenant que le cours normal se profile, ce numéro 27 de l'UTL Infos est là pour resserrer les liens entre nous ... dans le respect des règles en cours ! Bonnes vacances à tous et à la rentrée.

Pierre Douillet. Président de l'UTL

## La vie de l'UTL depuis le dernier UTL infos

### L'UTL avant le confinement :

- Nombreuses réponses pour les sorties de printemps. Toutes les demandes allaient être retenues.
- Rencontres avec les quatre candidats aux municipales de la ville de Mayenne. Deux thèmes ont été abordés : la culture et le Bien-Vieillir.
- Excellente conférence de Jacques Dremeau sur Juliette Drouet, le 5 mars. Nous ressentions déjà les craintes du public devant une pandémie annoncée : moins de 150 auditeurs présents.

### L'UTL pendant le confinement

- Suspension des activités le vendredi 12 mars après un cours sur l'utilisation de la tablette.
- Suspension du secrétariat au Grimaldi le 16 mars.
- Arrêt de toutes les activités de l'UTL (cours, sorties) prévues en mai et juin, les salles municipales étant fermées jusqu'au 30 juillet et le confinement prolongé.
- Report à l'automne de l'Assemblée générale qui devait se dérouler le jeudi 28 mai
- Réunion du bureau, le lundi matin, comme à l'accoutumée, mais en visio-conférence. Les membres du conseil d'administration reçoivent les informations et donnent leur avis par courriel. Des conférences téléphoniques permettent à la commission Bien Vivre sa Longévité d'échanger. De même pour le suivi et les réunions UFUTA.
- Dynamisme et richesse des échanges entre les membres du groupe des « Aromatics ».

### Elaboration du programme 2020-2021

Pendant cette période de confinement, avec prudence et détermination, les accords avec les conférenciers et les formateurs, la préparation de la plaquette ont pu se poursuivre presque normalement.



le Grimaldi... vide



le bureau en visio-conférence

## Report et annulation des activités prévues avant le confinement.

### Toutes les sorties prévues de mars à juin sont reportées en 2020-2021

- Sortie sur le Monachisme
- Sortie au Mans et à Malicorne
- Sortie des aromatics en Touraine
- Sortie œnologie à Saint-Pierre-sur-Dives.
- Sortie Bois du Tay et Montaigu.
- Visite de la caserne des pompiers
- Visite des Archives à Laval
- Sortie à Machecoul et Cordemais

Vous avez payé par chèque en mars. Les chèques n'ont pas été encaissés et seront détruits. Il sera nécessaire de vous réinscrire aux sorties lors de leur nouvelle programmation.

### Pour les visites d'entreprises et les découvertes du monde rural, de nouvelles dates seront proposées aux inscrits en cours d'année.

#### Les conférences

Six conférences ont dû être annulées. Les conférenciers 2020-2021 ayant déjà été contactés, il n'est plus possible de reprogrammer ceux de l'an dernier. Pour compenser, le tarif conférences de 2020-2021 - et pour 2020-2021 seulement - sera de 20 euros.

Cette proposition « conférences » ne pourra se mettre en place que quand les conditions d'utilisation et d'occupation des salles le permettront.



### Les cours suspendus en avril, mai-juin sont reportés en 2020-2021 :

- Report des quelques cours d'œnologie non donnés cette année, suivant un calendrier qui vous sera communiqué.
- Report du dernier atelier grand-parentalité avec Christelle Vaugeois, **au vendredi 2 octobre (2 groupes)**.
- Report de Figures libres mayennaises – Sur les pas des écrivains en Normandie – La communication nerveuse. Ces cours seront ouverts à tous, mais les inscrits de cette année n'auront pas à payer l'inscription. Si vous ne vous réinscrivez pas, vous pourrez en demander le remboursement.
  - Il en sera de même pour Rencontre des plantes, Utilisation de la tablette, Images numériques cycle 2, Visites d'entreprises, Monde rural
- Report des cours non suivis en calligraphie-enluminure et à l'atelier d'écriture. Un calendrier vous sera proposé

#### Par contre !

- En philo, les deux derniers cours du cycle Raison et Foi, ne seront pas repris. Le cours 2020-2021 sur la philosophie de l'Art verra la cotisation réduite de 10 euros pour ceux qui ont suivi le cycle 2, cette année.

### Report de l'Assemblée générale prévue le 28 mai 2020.

Si les conditions le permettent nous proposons le report de l'Assemblée Générale le mardi 1<sup>er</sup> décembre à 17 h, au théâtre de Mayenne.

Cette assemblée générale permettrait

- De mettre en avant l'expérience acquise et de tirer des enseignements sur ce que nous venons de vivre.
- De faire un point financier en ce début d'année sur les budgets 2018-2019 et 2019-2020 et de présenter le budget prévisionnel 2020-2021.
- De procéder aux élections pour renouveler le 1/3 sortant du conseil d'administration.



# La rentrée de septembre 2020

## Les Inscriptions.

Les gestes barrière seront maintenus. Les regroupements et la circulation des personnes devront donc être maîtrisés. Comme les autres années, vous recevrez la plaquette et les feuilles d'inscription début septembre MAIS c'est par courrier postal ou par dépôt dans la boîte à lettres de l'UTL que vous nous ferez parvenir vos demandes d'inscription.

Le lundi 21 et le mardi 22 septembre 2020, aux Châteliers qui disposent d'un vaste espace et d'un parking, vous viendrez retirer votre feuille de demandes traitée par nos soins, vous réglerez le montant de l'adhésion et de la participation aux activités choisies. On vous remettra alors votre carte d'adhérent.

Sans inscription préalable, il vous sera cependant encore possible de vous s'inscrire durant ces deux jours et, toute l'année, aux permanences du lundi.



## Concours Plumes d'Or et d'Argent.

Tous les deux ans, L'Union Française des Universités Tous Âges organise un concours portant sur la création d'une nouvelle ou d'une poésie pour les adhérents des Universités du Temps Libre... En 2019 l'UTL HM s'est particulièrement distinguée par l'obtention de nombreux prix.

Le concours est ouvert pour l'année 2021.

A vos plumes !

Règlement consultable sur le site de l'UTL HM

Pour préparer le concours, un atelier de trois séances sera proposé aux candidats



## Aperçu de la programmation 2020-2021

**Les conférences** reprennent le jeudi 1 octobre : voici les thèmes prévus.

Hélène Jousse	Louis Braille ou l'Art de voir autrement.
Dominique Maliesky	Bilan de la politique de Trump à la veille des élections.
Colette Duflot	L'Art-thérapie.
Sylvain Blais	L'Islande, terre de feu et de glace.
Michel Pierre	L'affaire Seznec, du fait divers crapuleux à la fable médiatique.
Jacques Chérel	Les tirailleurs sénégalais dans la guerre 39-45.
Yvon Thomas	L'Eglise et les pouvoirs.
Alban Lemasson	Parole de singe.
Jacques Le Goff	L'humour, c'est du sérieux.
Olivier Mignon	Shackleton et l'odyssée de L'Endurance ?
Antoinette Peyre	Le parc au XVII <sup>ème</sup> siècle en France.
Club des entreprises	Entreprendre en Haute Mayenne.
Jean-Marc Duflot	Cybercriminalité, la pandémie virtuelle.
Jean-Claude Chemin	Un marin célèbre : le capitaine Haddock.
Philippe Barrieu	Dettes, création monétaire et financement de la crise économique et sanitaire.
Christian Ferault.	Les révolutions agricoles en Mayenne.



**Histoire des Civilisations** : David Hamidovic abordera cette année « La crise sanitaire et son imaginaire biblique : des plaies d'Egypte au Covid-19 ».

**Histoire de l'Art** : Lucile Causse nous parlera des peintres autodidactes avec en option une visite du musée Tatin à Cossé-le-Vivien,

### Atelier Grand-parentalité :

Si vous êtes intéressé, Christelle Vaugeois poursuivra son atelier l'an prochain. N'hésitez pas à nous en parler dès maintenant.

Mais aussi l'histoire de Rome, les ateliers prévention, l'informatique, les rencontres sur le Bien vivre sa longévité .... que vous retrouverez sur notre plaquette et en ligne fin août.

Ce temps du virus est bien étrange ... il nous prive d'espace... et brouille le temps

**L'espace...** Il a rétréci. « Restez chez vous » nous serinent les medias. Et même quand on se « déconfiner » le périmètre reste limité, qu'il s'agisse de pénétrer dans celui d'autrui (distance de sécurité oblige !) ou de quitter son domicile (pas plus de 100 kilomètres), de franchir des frontières.

**L'espace**, il est toujours là, mais nous ne pouvons pas le parcourir à notre guise, de peur qu'il soit trop rempli, ou malfaisant. Pas de déplacement vers l'UTL, on ne se rend plus au théâtre ni au Grimaldi, les voyages sont annulés, nos conférenciers ne peuvent plus venir ... Ce lieu de rencontres, de culture, de plaisir et de convivialité, ce lieu qui nous attire, nous anime, nous distrait n'est plus à notre portée...

Et **le temps** ? Drôle de temps que nous vivons : j'ai parfois l'impression de vivre dans un roman de science-fiction... Sauf que ce n'est pas un roman, pas une fiction : c'est de la réalité. Quant à la science ... la science, elle cherche, elle patauge même parfois un peu devant ce péril nouveau, invisible et susceptible de se faufiler partout.

Si l'espace nous est réduit, on pourrait penser que le temps, par contre, ce temps qui coule sans arrêt, sans que personne – comme le disait Lamartine au bord de son lac – puisse « jeter l'ancre un seul jour », ce temps-là, nul confinement ne pourrait nous en priver.

Mais, ce temps-là, celui qui est le même partout, linéaire, sans fantaisies, c'est le temps des horloges. Et il y a cet autre temps, celui qu'on appelle le « temps vécu ». Ce n'est plus « le temps », mais la façon dont on l'habite, ce qui fait qu'une heure peut nous sembler durer des siècles, ou passer plus vite que cinq minutes.

Les savants disent que ce « temps vécu » n'est pas le même chez tous les peuples, et que chez certains, par exemple, il tourne en rond. Chez nous, si j'en crois ce que, pour ma part, je sens, si j'en crois aussi ce qu'en disent les philosophes et autres penseurs, ce serait comme une sorte de chemin que nous suivons, du passé vers le futur, notre passage par le présent étant toujours bref, instantané, fragile.

Le passé peut être plus ou moins lourd à porter, nous laisser des regrets, quel qu'il soit, nous le transportons avec nous, que nous le voulions ou non, que nous en soyons conscients ou non. L'instant présent ne dure guère. Pour continuer à vivre, il faut - comme on dit - « aller de l'avant ».

Et, pour aller de l'avant, il faut savoir où mettre le pied. Voyez l'escargot : pour aller de l'avant, si lentement que ce soit, il remue ses tentacules, deux pour voir où il va, et deux autres, tactiles, pour sentir. Sentir la température de l'air, les vibrations, les odeurs, le vent ... Nous ne sommes pas des escargots, mais nous avons d'autres sortes de tentacules que nous lançons vers le futur. Et c'est ça qui nous tient en vie ...

Alors, bon, on a barré toutes les conférences, les cours, les visites. Dommage. Le passé n'est plus là, il comporte des vides, il a des trous... Tant pis ! Il faut aller de l'avant ... !

Oui, mais ... sur quoi s'appuyer ?

Quand retrouvera-t-on nos fauteuils les uns tout près des autres ? Quels projets, quels plannings ? Cette incertitude a gagné bien d'autres aspects de notre vie, perspectives, programmes, espoirs ... Ce n'est pas aboli, certes non ! Mais c'est ... flou ...

Et, plus que la privation d'espace, c'est ce « flou » d'un temps futur qui me semble en ce moment le plus difficile à vivre. A ce temps futur nous pourrions chanter avec Barbara, pour qui « le temps perdu ne se rattrape guère »... « Dis, quand reviendras-tu ? Dis, au moins le sais-tu ? » ...

*Voilà ce que j'écrivais aux temps du confinement ...*

*Mais, aujourd'hui, nous pouvons parcourir l'espace (pas trop, mais de mieux en mieux !) Nous pouvons habiter de nos projets le temps futur !*

*Alors, - avec masques et « gestes barrière » !!! - réjouissons-nous !*

#### Quelques rappels.....

- Consultez régulièrement notre site.
- Privilégier l'envoi d'un courriel pour nous joindre.
- Dates à retenir ;
  - 21 et 22 septembre, journées d'inscription aux Châteliers
  - 2 octobre, ateliers grand-parentalité
  - 1 décembre, Assemblée Générale au théâtre.

**Les conditions sanitaires pouvant évoluer, nous nous adapterons aux situations.**